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У ЦЕНТРІ УВАГИ 
 
 

Прем’єр-міністр Микола Азаров відбув   
з робочим візитом до Москви 

 
Прем’єр-міністр України М. Азаров відбув з одноденним робочим візитом до 

Російської Федерації. 
Під час перебування в Москві глава уряду проведе зустріч зі своїм російським 

колегою В. Путіним, а також переговори з главою правління ВАТ «Газпром»            
О. Міллером. 

Переговори глав урядів відбудуться в резиденції глави уряду Російської 
Федерації в Ново-Огарьово. 

У робочому візиті М. Азарова супроводжують міністр палива та енергетики 
Ю. Бойко, міністр закордонних справ К. Грищенко, міністр промислової політики 
Д. Колєсніков, генеральний директор Національного космічного агентства 
України Ю. Алексєєв. 

Нагадаємо, що напередодні, під час представлення голови ДПА, Прем’єр-
міністр України заявив про те, що під час його зустрічі з Прем’єр-міністром РФ          
В. Путіним у Москві розглядатимуться питання корегування газових угод.  

За його словами, необгрунтовано високі ціни на газ для України створюють 
великі проблеми для економіки нашої держави. Саме тому, зокрема, це питання 
буде першочерговим під час зустрічі прем’єрів України і Росії 25 березня у 
Москві: «Ми розраховуємо на те, що взаємовигідний проект угоди буде 
розроблений, і ми спільно його реалізовуватимемо. Ми, безумовно, повинні 
знайти компромісне рішення, яке зробило би можливим розвиток української 
економіки», – відзначив Прем’єр-міністр України. 

Загальний вектор переговорів був намічений під час зустрічі 23 березня 
голови правління російського газового концерну О. Міллера з міністром палива та 
енергетики Ю. Бойком та обговорення питань постачання російського газу в 
Україну і платежів за нього.  

Відповідно до інформації російських ЗМІ, зокрема видання «Российская 
газета» з посиланням на прес-службу «Газпрому», Київ звернувся з пропозицією 
платити за газ не згідно з укладеними контрактами, а за фактичним споживанням. 
За попередніми розрахунками, у такому разі ціна економії для однієї сторони і 
втрат для іншої становитиме мінімум 2,5 млрд дол. Як компенсацію можливих для 
Росії втрат, Україна пропонує надати «Газпрому» можливість прямого доступу до 
українського внутрішнього газового ринку.  

Що стосується ціни на російське паливо, то це друга головна складова 
переговорів. Нагадаємо, Президент України В. Янукович і віце-прем’єр С. Тігіпко 
заявляли, що прийнятна ціна на газ для України має бути близькою до тієї, що 
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поки діє для Білорусі: 168 дол. за тисячу куб. м. Тоді як з 1 квітня Україна повинна 
буде платити по 320 дол. При цьому, відповідно до інформації видання, Київ 
готовий в обмін передати управління своєю транзитною мережею, що веде в 
Євросоюз, міжнародному консорціуму, де частка Росії становитиме не менше 
третини. Крім того, консорціум візьме на себе оновлення цієї системи.  

Директор Інституту проблем нафти і газу РАН академік А. Дмітрієвський 
вважає, що Москва може, у принципі, піти на деякі поступки Києву з питань цін і 
термінів газових платежів в обмін на пропозиції України щодо консорціуму і 
прямих поставок «Газпромом» палива українським споживачам. Це, за його 
словами, позитивно позначиться на загальному контексті російсько-українських 
відносин. На думку вченого, участь Росії в консорціумі, з одного боку, заспокоїть 
європейців у надійності і стабільності поставок. З іншого – допоможе утримувати 
контроль над транзитними ставками, які з 1 січня 2010 р. зросли для Росії на 60 %.  

Утім, позиції щодо ідеї консорціуму поки що остаточно не визначені. 
Зокрема, напередодні візиту до Москви М. Азаров назвав спекуляцією розмови 
про відчуження української газотранспортної системи: «Я можу вас заспокоїти: ні 
про яке відчуження, ні під яким «соусом» не йдеться. Абсолютно». За його 
словами, сьогодні мова може бути виключно про модернізацію вітчизняної ГТС. 

Глава уряду також відзначив, що на зустрічі з Прем’єр-міністром Росії 
розглядатиметься дуже широкий спектр питань: «Наші переговори в Москві, 
звичайно, матимуть дуже багато складових. Це не тільки газові питання, а й 
широкий спектр наших відносин» (Урядовий портал (http://www.kmu.gov.ua), 
Сегодня (http://www.segodnya.ua). – 2010. – 24-25.03). 

 
 

Уряд визначив прогнозні макропоказники 
 
Уряд визначив основні прогнозні показники розвитку економіки у 2010 р. 

Про це повідомив віце-прем’єр-міністр України С. Тігіпко. Так, зростання ВВП 
заплановано на рівні 3,7 %, індекс споживчих цін – 112,2 %, індекс цін виробників 
– 116 %. При цьому дефіцит бюджету України в 2010 р. має скласти максимум 5 % 
ВВП. «Дефіцит бюджету має скласти, без проблем «Нафтогазу», приблизно 4,5 %, 
максимум 5 % ВВП», – сказав С. Тігіпко.  

Він також зазначив, що бюджет України на 2010 р. передбачає ціну на газ для 
України в розмірі 334 дол. за 1 тис. куб. м. «Якщо нам вдасться наразі знизити в 
цілому ціну на газ (під час переговорів з Росією), то за рахунок того, що ми маємо 
підвищення тарифу на транспортування газу, ми матимемо досить хорошу 
позицію по «Нафтогазу». Те, що ми рахуємо в бюджеті, ми заклали ціну 334 дол.», 
– сказав С. Тігіпко.  

Виходячи з таких показників, реальна заробітна плата за рік має зрости на            
5 %, а реальна мінімальна – на 23 %. Уряд прогнозує також збільшення обсягів 
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експорту на 15,3 % при від’ємному сальдо зовнішньої торгівлі у розмірі            
1,9 млрд дол. 

С. Тігіпко підкреслив, що уряд закладає у свої розрахунки консервативні 
очікування, щоб отримати реальний бюджет. 

Що стосується середньорічного курсу долара, то уряд України планує 
закласти його в проект бюджету на 2010 р. на рівні 8 гривень за 1 долар. Про це 
повідомив член ради Нацбанку В. Геєць. При цьому він не виключив, що 
прогнозний показник може скласти і 8,2 грн за долар. 

Цей середньорічний курс долара, а також ріст ВВП, темпи інфляції та інші 
макропоказники буде покладено в основу проекту бюджету-2010, який Прем’єр-
міністр М. Азаров пообіцяв Президенту В. Януковичу подати в парламент до            
11 квітня (Урядовий портал (www.kmu.gov.ua), РИАНовости (www.rian.ru), 
ZAXID.NET (www.zaxid.net). – 2010. – 24.03). 

 
 

АНАЛІТИЧНИЙ РАКУРС  
 

О. Ворошилов, канд. іст. наук,  
старш. наук. співроб. 

 
СМИ о формировании оппозиционного правительства А. Яценюка 

 
После завершения формирования в Украине официального правительства 

активизировался процесс создания правительства оппозиционного. 
Обозреватели СМИ в этой связи отмечают, что претендентов на кресло главы 

оппозиционного Кабмина едва ли не больше, чем называлось потенциальных 
кандидатов на премьерскую должность. Исходя из этого, многие прогнозируют, 
что представителям оппозиции прийти к единству в данном вопросе не удастся и в 
результате ими будет создано несколько теневых кабинетов. 

Одним из первых о своем переходе в оппозицию и намерении создать 
собственное оппозиционное правительство 9 марта заявил экс-спикер ВР, 
народный депутат Украины от фракции Блока «Наша Украина – Народная 
самооборона», лидер политической партии «Фронт перемен» А. Яценюк. 

Причем данное заявление было сделано сразу же после окончания его 
переговоров с Президентом Украины В. Януковичем. Как сообщил лидер «Фронта 
перемен», он не принял предлагаемую ему В. Януковичем должность Премьер-
министра (по информации Администрации Президента, А. Яценюку предлагалась 
должность вице-премьера. – Ред.), так как стороны не пришли к единому 
соглашению. В эфире программы «Большая политика с Евгением Киселевым» экс-
спикер рассказал, что пришел к В. Януковичу с открытым письмом, в котором 
изложил 12 пунктов экономических, политических и социальных изменений в 
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стране. По его словам, должность Премьера – это инструмент. «Вопрос в том – 
зачем туда идти», – подчеркнул А. Яценюк. Политик также заявил, что он и 
Президент исповедуют разные политические ценности, а встреча имела целью 
объединение, которое не состоялось. «Мы не пришли к решению кто, где и кем 
будет, так как мы не согласились в одном – во власти, в том, что будет делать 
действующее правительство. И поэтому сейчас есть другой Премьер-министр, 
коалиция», – сказал А. Яценюк. «И поэтому я в оппозиции», – добавил лидер 
«Фронта перемен». 

Парламентарий считает, что не стоит подходить к деятельности 
оппозиционных сил с юридической точки зрения и руководствоваться 
исключительно юридической нормой о том, что может быть только одна 
оппозиция. «Выйдите из юридической плоскости, которая будет изменена, мы 
говорим о политической деятельности», – подчеркнул А. Яценюк. Народный 
депутат допустил, что могут появиться новые политические силы, которые 
объявят о своей оппозиционности, и ничто не мешает им создавать свои 
оппозиционные правительства. По мнению А. Яценюка, определять поддержку 
населением таких правительств и политсил будет эффективность их деятельности, 
а не популистские лозунги. 

Политик заверил, что в создаваемой им оппозиции «колхоза не будет». Для 
своего варианта оппозиции он избрал базу той части НУ – НС, которая не вошла в 
состав «единой оппозиции» по версии БЮТ. В частности, А. Яценюк сообщил, что 
ведет переговоры с депутатами фракции НУ – НС о совместной работе в 
оппозиции и они «отвечают ему взаимностью». Среди названных фамилий были 
В. Кириленко и группа В. Балоги. 

Также А. Яценюк проинформировал, что намерен представить своё 
оппозиционное правительство после 26 марта, и добавил, что уже составлен 
список его членов, проведены соответствующие переговоры и в его состав войдут 
не только депутаты Верховной Рады. «Часть правительства из состава народных 
депутатов, вторая часть – из новых лиц», – заявил он. По словам лидера «Фронта 
перемен», в принятом документе, озаглавленном «Возможные члены 
оппозиционного правительства», 27 фамилий. «Но пока я вам их не назову», – 
сказал А. Яценюк. 

По мнению лидера «Фронта перемен», ситуация с созданием оппозиционного 
правительства напоминает избирательную гонку, поскольку как только он заявил, 
что собирается формировать такое правительство, аналогичное заявление сделал и 
БЮТ. 

По словам А. Яценюка, БЮТ и ряд депутатов НУ – НС поспешили объявить 
себя «единственной» оппозицией, «чтобы получить доступ к должностям в 
парламентских комитетах» («официальная» оппозиция получит должность 
первого вице-спикера, а также руководство такими влиятельными 
парламентскими комитетами, как бюджетный, регламентный, свободы слова, 
соцполитики, борьбы с организованной преступностью и коррупцией и др.).  
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В то же время, убежден парламентарий, в Верховной Раде не может быть 
одной оппозиции, как об этом заявляет фракция БЮТ, поскольку в Украине не 
двухпартийная система: «В многопартийной стране не может быть единой 
оппозиции! Это возможно в США, где есть республиканцы и демократы: если 
одни при власти, то понятно, что другие – в оппозиции. Поэтому на рассмотрение 
в парламент внесены изменения, которые разрушат монополию на оппозицию», – 
заявил лидер «Фронта перемен». В частности, он сообщил, что подготовил проект 
закона о внесении изменений в Регламент ВР, предусматривающих, что оппозиция 
будет формироваться не по воле одной фракции, а по воле исключительно 
народных депутатов. 

То есть, по сути, предлагается узаконить оппозицию индивидуального членства. 
Ведь в едином теневом правительстве с Ю. Тимошенко А. Яценюк себя не видит. 
«Более того, она не член парламента. Лидер оппозиции, по крайней мере, должен 
быть членом парламента. Тогда это парламентская оппозиция. А так – это 
оппозиция на улице, у нас таких много», – подчеркнул он. 

Вместе с тем, А. Яценюк дал понять, что не намерен ограничивать свою 
оппозиционную деятельность лишь Верховной Радой. «Оппозиция – это не только 
парламентская деятельность. Поймите, оппозиция не может быть ограничена 
регламентом. Это бред!», – убежден народный депутат. 

В то же время он подчеркнул: «Чтобы это правительство (оппозиционное) 
было действенным, необходимо, чтобы у него было парламентское 
представительство». «Из депутатов будет создана часть правительства», – добавил 
он. 

Свою работу в оппозиционном правительстве лидер «Фронта перемен» видит 
следующим образом: «Предложу правительству свой план изменений и свои 
собственные предложения, которые необходимо реализовать, и буду требовать от 
правительства реализации предложенного». А кроме того – это и внесение 
законопроектов в парламент, и работа с людьми. 

А. Яценюк также отметил, что дождется оглашения программы 
правительства Н. Азарова, прежде чем начинать активную оппозиционную 
деятельность: «Прежде всего, нам надо понять, каким путем идет правительство 
имени Виктора Федоровича (Януковича. – Ред.). Я хотел бы увидеть хотя бы 
программу действий Кабмина и услышать обращение Президента Украины к 
народу. Без этого возможны только пустые разговоры типа «мы идем критиковать 
власть». За что ее сейчас критиковать? За то, что Яценюк не стал Президентом и 
не был назначен Премьером? Обидно, конечно, очень обидно. Но это же не повод 
для конструктивной критики!» – считает политик. 

В свою очередь, о создании своего оппозиционного правительства заявил 
также БЮТ. В частности, 16 марта лидеры и представители восьми партий, 
входящих в парламентские фракции БЮТ и НУ – НС («Батькивщины», «Народной 
самообороны», Европейской партии Украины, НРУ, Партии защитников 
отечества, ХДП, УСДП и ПРП) подписали заявление о создании объединенной 
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оппозиции. Координационный совет оппозиции возглавила Ю. Тимошенко, а 
оппозиционное правительство – С. Соболев. 

В БЮТ считают, что только их оппозиционный Кабмин будет «действовать 
по закону». Другая же оппозиционная деятельность, по словам главы фракции 
БЮТ И. Кириленко, является большей частью «хобби» депутатов. 

Отвечая на вопрос, как будут сосуществовать несколько оппозиций, в 
частности БЮТ и А. Яценюка, И. Кириленко сказал: «Если А. Яценюк захочет 
войти в состав нашего правительства, то мы его с удовольствием примем… Ему 
место найдется, как и другим молодым талантливым людям». 

В том, что в Верховной Раде Украины может действовать только одна 
парламентская оппозиция и одно оппозиционное правительство, убежден 
заместитель Председателя Верховной Рады, «бютовец» Н. Томенко, который 
отметил, что в ст.68 Регламента ВР определено, что в Верховной Раде может быть 
только одна оппозиционная фракция или одно оппозиционное объединение, если 
еще какая-то фракция примет решение о переходе в оппозицию и будет создано 
такое объединение. «Поскольку я не знаю ни одной фракции, кроме фракции 
БЮТ, которая приняла решение о переходе в оппозицию, значит, пока в 
парламенте есть лишь одна оппозиционная фракция, и только эта фракция может 
создать оппозиционное правительство», – подчеркнул Н. Томенко. 

Еще один «бютовец», С. Сас, был менее дипломатичен: «Яценюк – пацан еще 
молодой. Пусть он почитает Регламент. Потому что формально-юридически он не 
может этого делать. Тогда любой может под забором создать правительство и 
оппозицию». 

А первый заместитель председателя парламентской фракции Блока Юлии 
Тимошенко А. Кожемякин безапелляционно заявил, что «на встрече с 
Президентом А. Яценюк уже получил задание создать ручную оппозицию, чем он 
сейчас и занимается».  

Не исключает того, что в лице А. Яценюка власть попытается создать 
подконтрольную себе оппозицию, и Н. Томенко. Такое мнение он высказал в 
связи с тем, что ранее один из лидеров фракции Партии регионов А. Ефремов 
назвал А. Яценюка представителем «конструктивной оппозиции» и заявил, что 
«регионалы» не будут реагировать на действия Ю. Тимошенко. 

Депутат от «Народной самообороны» Ю. Гримчак также считает, что 
оппозиция, которую намерен создать лидер «Фронта перемен», будет «мягкой и 
пушистой» по отношению к власти. Ее основной задачей будет отвлекать народ от 
обострившейся борьбы за выживание. Политик отметил, что «помимо Яценюка, в 
Украине создается еще минимум 4 так называемые «оппозиции», на фоне которых 
его даже не заметят». «Правда, не в этих «липовых» оппозиционерах дело, а в том, 
что они вместе с Яценюком дробят само понятие оппозиции к власти, разбивая на 
части то целое, что могло бы со временем заставить власть уважать избравший ее 
народ», – считает Ю. Гримчак. 

Свое отношение к данной проблеме высказал и первый Президент Украины 
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Л. Кравчук, который считает, что реальной оппозицией сегодня может быть 
только БЮТ: «Все остальные – оппозиция только на словах. Это не политическая 
оппозиция, ибо политическая оппозиция – это организация. Они могут 
придумывать себе разные фокусы, но все равно не будут реальной оппозицией. 
Конечно, такая раздробленная оппозиция не очень хорошо для общества. Нигде не 
написано, что должен быть один лидер, но все должны были бы сойтись и 
договориться относительно общей позиции».  

Следует отметить, что о своём намерении формировать теневое 
правительство объявили также «Единый центр» и депутатская группа «За 
Украину!». Ранее лидер группы В. Кириленко заявлял, что группа «За Украину!» 
не будет присоединяться ни к одной из оппозиций в парламенте. «То, что уже 
сейчас задекларировано создание двух оппозиционных правительств, и я думаю, 
что процесс ещё не завершён, является фактом абсолютно юмористическим. 
Поэтому в этих юмористических и трагикомических событиях мы участия не 
принимаем», –отметил народный депутат. В. Кириленко порекомендовал «всем 
выдающимся оппозиционерам выяснить между собой отношения, кто из них 
лидер объединённой оппозиции, кто – официальной, кто конструктивной». 

«Национальную оппозицию» по принципу «объединения действенных 
патриотов» создает ВО «Свобода». 

Не согласен на роль «младшего брата», пусть и самой крупной 
оппозиционной фракции в ВР, и лидер НУ – НС Н. Мартыненко. В частности, его 
сторонники инициировали внесение изменений в Регламент Верховной Рады. 
Соответствующим законопроектом предусмотрено, что любой фракции, которая 
заявила о своей оппозиционности к действующей власти, будет предоставлена 
возможность осуществлять контрольные функции в полном объеме (в т. ч. и 
создавать оппозиционного правительства. – Ред.). Как известно, на сегодня все 
перечисленные рычаги влияния могут находиться в руках лишь одной 
оппозиционной силы. Ранее Н. Мартыненко подчеркивал, что действующий 
Регламент появился на свет благодаря единой позиции Партии регионов и БЮТ. 
Таким образом, по мнению парламентария, «они подготовили себе запасной 
аэродром», позволив наибольшей фракции среди некоалиционных 
монополизировать оппозицию. 

Впрочем, в ПР считают нормальным явлением существование нескольких 
оппозиционных правительств. «Оппозиция и власть – оппоненты, но они не 
являются врагами. Поэтому мы настроены на то, чтобы получать от оппозиции 
конструктивные подсказки. Уже одно правительство сформировано, его возглавил 
Соболев. Яценюк свое правительство создаст, Тягнибок – свое, Витренко – свое, 
Ющенко свое правительство создаст. Чем больше правительств – тем лучше. 
Каждое правительство даст свои предложения…, а мы из этих точек зрения что-
нибудь хорошее выберем, будем использовать и только поблагодарим», – озвучил 
точку зрения «регионалов» народный депутат от Партии регионов М. Чечетов. 

В свою очередь, Председатель ВР В. Литвин высказал мнение, что для того, 
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«чтобы заявлять о своей оппозиционности, нужно сначала хоть что-то сделать для 
государства, для страны, для людей, нужно заслужить право на оппозицию», 
отметив, что большинство тех, кто присвоил себе статус оппозиционеров, «не 
имеют морального, даже человеческого права об этом говорить». 

Отвечая на вопрос об отсутствии единства в рядах оппозиционеров, 
руководитель парламента сказал, что не видит ничего плохого в борьбе за право 
называться «собственно оппозицией». Главное, по мнению спикера, чтобы в 
процессе этого соревнования страна получила позитив в виде обоснованных 
проектов законов и постановлений, которые будут поддерживаться сессионным 
залом и исполняться. 

Со своей стороны, независимые аналитики прогнозируют, что оппонентам 
Президента В. Януковича будет сложно преодолеть внутренние разногласия. Так, 
политолог В. Фесенко высказывал мнение, что Ю. Тимошенко не сможет стать 
«единым магнитом» для всех украинских оппозиционеров.  

По всем признакам, в оппозиционном лагере ожидается ожесточенная борьба 
за лидерство и появление как минимум трех оппозиций, отметил в интервью 
«Немецкой волне» политолог В. Небоженко. Политолог не исключает, что один из 
флангов оппозиции будет возглавлять А. Яценюк, а националистический сегмент, 
вероятно, будет контролировать О. Тягнибок.  

Харьковский политолог В. Никитин констатирует, что «сейчас в Украине 
идет борьба за право возглавлять оппозицию, которая пока что разобщена, слаба и 
не может эффективно противостоять власти». «Пословица «Где два украинца, там 
три гетмана» очень хорошо характеризует нынешнее состояние оппозиции. На эту 
роль претендуют Ю. Тимошенко, А. Яценюк (лидер «Фронта перемен»), 
представители «Нашей Украины – Народной самообороны», потом наверняка 
подтянутся О. Тягнибок (лидер ВО «Свобода»), Ю. Костенко (лидер Украинской 
народной партии). Естественно, предпочтительней выглядит Ю. Тимошенко, 
поскольку у нее огромный электорат. А А. Яценюк, как всегда, в одиночестве и в 
достаточно сложном положении. Он отчаянно «торговался» с В. Януковичем, но 
не получилось... Теперь же А. Яценюк, объявив о том, что создаст оппозиционное 
правительство, пытается сохранить лицо», – отметил В. Никитин. 

Президент Института национальной стратегии, российский политолог            
С. Белковский также уверен, что единой оппозиции в Украине не будет. «Как 
минимум В. Ющенко и А. Яценюк будут играть в самостоятельные 
оппозиционные проекты и на объединение с Ю. Тимошенко не пойдут», – отметил 
эксперт. По мнению С. Белковского, «ход с избранием главой теневого 
правительства депутата С. Соболева уже продиктован пониманием            
Ю. Тимошенко, что ей лучше чуть-чуть отойти в тень, чтобы не мешать 
консолидации, поскольку многих оппозиционеров на сегодняшний день 
отталкивает именно ее фигура». «Однако в электоральном смысле альтернативы 
Ю. Тимошенко все равно нет», – отметил политолог и добавил: «Она остается 
практически главным и харизматическим лидером среди украинской оппозиции, и 
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основные возможные успехи этой оппозиции будут связаны с ней на предстоящих 
выборах в местные органы власти и парламентских выборах в 2012 г., если они, 
конечно, не состоятся раньше». 

По словам политолога Г. Куц, «распыление» оппозиции «регионалам» 
выгодно, и они всячески будут этот процесс стимулировать. «Партия регионов 
говорит, мол, вы решайте, кто из вас главный оппозиционер, поскольку по новому 
регламенту Верховной Рады в парламенте в оппозиции может быть только одна 
фракция или объединение фракций. А объединения фракций не получится. БЮТ и 
НУ – НС не могли найти общий язык при власти, в оппозиции тем более не 
смогут. А что сможет сделать А. Яценюк в этой ситуации, сказать сложно», – 
отметила Г. Куц. 

Что касается оппозиционеров, оставшиеся «за бортом», то они будут искать 
свое место под солнцем, считает политолог Я. Макитра. Многим из них придется 
опять «идти на поклон» к В. Януковичу, уверен он. «А. Яценюк как оппозиция в 
лице одного человека долго просуществовать не сможет, и, я думаю, уже скоро 
ему будет предложена какая-то должность от Президента, на которую лидеру 
«Фронта перемен» придется согласиться», – считает эксперт. 

В то же время, как отмечает создатель «Школы политической психологии»          
Г. Балашов, единственным настоящим оппозиционным заявлением на 
сегодняшний день стало заявление В. Ющенко о возможности гражданского 
неповиновения В. Януковичу. «Во Львове В. Ющенко с присущей ему простотой 
сформулировал единственно верное средство борьбы против действующей власти 
– «я обращусь к нации о неповиновении». ...Поэтому вывод можно сделать только 
один – новому Президенту нужно срочно делиться властью с силами, которые 
персонифицированы В. Ющенко и А. Яценюком. А это и предоставление широкой 
оппозиционной платформы в парламенте с соответственными должностями, это и 
неприкосновенность Национального банка, и места в правительстве как минимум 
в гуманитарном блоке, и неприкосновенность украинского языка, и 
евроатлантическое партнерство, и имитация движения в Европу. Только в этом 
случае в Украинском государстве сможет сохраняться устойчивая пирамида 
власти», – уверен эксперт. 

Руководитель Школы политической аналитики Национального университета 
«Киево-Могилянская академия» А. Гарань, комментируя позицию А. Яценюка в 
роли оппозиционера, отметил, что она «в принципе соответствует интересам 
правящей коалиции», и напомнил обещание лидера «Фронта перемен» 
представить уже в ближайшее время программу своей оппозиционной 
деятельности. «Посмотрим, что из этого получится», – сказал эксперт, 
предположив, что «они (Партия регионов. – Ред.) будут пытаться играть на 
противоречиях Тимошенко-Яценюка».  

Директор Центра политических исследований и конфликтологии            
М. Погребинский отмечает, что А. Яценюк – человек, с которым «регионалы» 
смогут договариваться. Политолог характеризует отношения лидера «Фронта 



 11

перемен» и Партии регионов следующим образом: «Партия регионов хочет 
держать А. Яценюка на коротком поводке. И она будет пускать его на свой 
телеканал, на самый рейтинговый телеканал «Интер», чтобы продемонстрировать, 
что она за демократию. «Регионалы» знают, что с этим человеком они смогут 
договориться». 

Политолог В. Подгорная считает, что А. Яценюк хочет занять 
альтернативную нишу относительно Ю. Тимошенко. «Его шаги в сторону 
конструктивной оппозиции сейчас удачны, поскольку избиратели не любят 
политиков, играющих в радикальные методы на фоне того, что происходило во 
власти в последние годы. Потому у него есть шансы удержать позицию 
конструктивного оппозиционера и стать новой альтернативой Ю. Тимошенко», – 
отметила эксперт. 

В целом политологи неоднозначно воспринимают роль А. Яценюка в 
украинской политике. Тот же М. Погребинский отмечает, что лидер «Фронта 
перемен» является «своим собственным проектом, за которым нет ничего, кроме 
собственных амбиций»: «А. Яценюк чрезвычайно амбициозный человек. Он 
использует, но и его используют». 

В свою очередь, директор Национального института стратегических 
исследований А. Ермолаев считает, что А. Яценюк поступил опрометчиво, уйдя 
сейчас в оппозицию: «Думаю, ему стоило попробовать свои силы для работы в 
правительстве. …Работа в оппозиции хороша для тех, кто привык к публичным 
эффектам, но мало эффективна для людей, ориентированных на реформы, для 
людей-практиков». 

Более радикально подходит к оценке данного вопроса эксперт Института 
социальной и политической психологии О. Покальчук, который считает, что            
А. Яценюка переоценивают и по психотипу, и по электорату, и по его 
оппозиционной настроенности, и по карьерной деятельности. «У А. Яценюка нет 
мотивов для оппозиционной деятельности – он не обижен властью. Какие-то 
обычные электоральные неудачи обычно не сподвигают людей к оппозиционной 
деятельности. У него нет лишних ресурсов, и он более психически нормален, чем 
другие украинские оппозиционеры», – характеризует А. Яценюка О. Покальчук. 

Не верит эксперт и в заявления А. Яценюка о начале оппозиционной 
деятельности: «Какая же из А. Яценюка оппозиция? Разве что карманная 
оппозиция, демонстративная. Мы привыкли видеть оппозицию на улице или в 
парламенте – но у него такого ресурса нет».  

Как и большинство политологов, обозреватели СМИ, в основном, также 
уверены в том, что соперничество в оппозиционном лагере демократов – 
прекрасный подарок для «регионалов». Отмечается, что политики и политические 
силы, которые оказались теперь в оппозиции, упрямо не желают учиться на своих 
ошибках, поскольку, по большому счету, их несостоятельность (а возможно, 
нежелание из-за излишне высоких амбиций) объединяться как раз и привела            
В. Януковича к победе. Но, невзирая на это, они снова идут в разных колоннах.  
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«Нынешнему Президенту это, разумеется, выгодно, – констатирует «Лента 
РУ». – Уже хотя бы потому, что, выбирая между «несколькими оппозициями», он 
всегда может остановиться на том, кого выгодно считать оппозицией в данный 
момент. А если «избранник» будет плохо себя вести – «назначить» кого-то 
другого. Именно так в свое время делал Л. Кучма. …Если бы у нынешней 
украинской власти был вкус к сложным комбинациям, она могла бы пойти на то, 
чтобы иметь «многоуровневую» оппозицию – в правительстве (Тигипко), в 
коалиции (Симоненко) и вне коалиции (Яценюк). А оппозицию 
«несанкционированную» от всей души игнорировать».  

Что касается оценок А. Яценюка в качестве оппозиционера, то, например, 
обозреватель интернет-издания «Вся Правда» считает, что он «явно 
преувеличивает свои организаторские и менеджерские способности. К тому же, 
трудно предположить, кого же А. Яценюк сможет завербовать в свое 
правительство. За весь период избирательной кампании в его «команде», кроме 
самого Арсения Петровича, был замечен разве что его однокурсник и партнер            
А. Иванчук. Кстати, нардепа С. Василенко, принадлежащего к «Фронту перемен», 
партия исключила из своих рядов за поддержку Кабмина Н. Азарова. Остается           
Д. Жвания, не сумевший пролоббировать А. Яценюка в премьеры. Но Д. Жвания 
сам любит руководить процессом». 

Делается вывод, что критика БЮТ, назвавшего А. Яценюка «любимой 
оппозицией» В. Януковича, вполне вероятно, справедлива: «Арсений Петрович 
выгоден Виктору Януковичу во всех отношениях. Главное, он будет озвучивать 
мысли Банковой в адрес Тимошенко на правах оппозиции, отводя удар от власти». 

Подобная точка зрения подается и сайтом «ТСН.ua», который прогнозирует, 
что в оппозиции А. Яценюк будет оппонировать больше самой Ю. Тимошенко, 
чем В. Януковичу. Ведь избиратели, голосовавшие за представителей национал-
демократии, «реально будут выбирать между Тимошенко и Яценюком, между 
реальными электоральными конкурентами».  

В то же время, обозреватель «Газеты по-киевски» акцентирует внимание на 
том, что, по сути, именно Ю. Тимошенко провоцирует формирование 
ситуативного союза между А. Яценюком и Партией регионов. «С одной стороны, 
запредельный радикализм Юлии Владимировны побуждает «регионалов» искать 
более конструктивную оппозицию. С другой стороны, честолюбивого Арсения 
отпугивает деспотичность Тимошенко, превращающая всех ее союзников в 
беспомощных марионеток. Вот и получается, что ЮВТ толкает Яценюка в 
объятья «регионалов», а «регионалов» – в объятья Яценюка… Конечно, бой за 
звание главного оппозиционера – захватывающий политический спектакль. Но это 
шоу рискует нивелировать основную функцию любой оппозиции: эффективный 
контроль за действиями власти», – подчеркивает издание.  

 А что касается оппозиционного правительства, то это – «весьма выгодный (а 
главное – недорогой) способ самосохранения во время предвыборного затишья: 
сидя в оппозиционном кабинете, легко создавать иллюзию собственной важности 
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и нужности», констатируют «Столичные новости». Другое дело, что превратить 
неофициальный кабмин в официальный никому из теневых премьеров не удастся. 
По крайней мере, в ближайшее время: «В лагере Ющенко – полный хаос, разброд 
и шатания. Яценюк вообще гол как сокол: чем, кроме громкого названия, обладает 
его «Фронт перемен»? У Тимошенко положение тоже неважное: часть фракции 
БЮТ (в первую очередь – бизнес-крыло) уже прощупывает дорогу к главному 
кабинету на Банковой. А в западных регионах в спину Юлии Владимировне 
дышат и «Свобода» Тягнибока, и «За Украину!» Кириленко... А ведь есть еще 
«Гражданская позиция» Гриценко, Украинская народная партия Костенко. И все 
они претендуют на одно и то же электоральное поле, но договориться между 
собой никак не хотят».  

Большинство обозревателей считают, что единственным, что объединяет 
всех, кто объявил о переходе в оппозицию, являются методы ведения 
оппозиционной деятельности. Как правило, они заключаются в популизме и 
жесткой критике любых действий власти. Отмечается, что именно такие методы 
были характерны для предыдущих отечественных оппозиций после 
«помаранчевого» периода. Также на сегодняшний день у всех ключевых 
политических игроков отсутствует четкое и системное видение реформирования 
государства, нет тщательно разработанных программ развития, которые бы могли 
выдвигаться в противовес правительственным в будущем. 

Обозреватели СМИ констатируют, что очередное единение оппозиционных 
сил в целом возможно. Однако, лишь на кратковременных и меркантильных 
условиях ради получения власти, и его перспективы во многом будут зависеть от 
успешности правления тандема Янукович-Азаров. Поэтому ныне говорить о 
завершающей стадии формирования оппозиции, по крайней мере, 
преждевременно. 

В целом же практически все эксперты разделяют мнение, что «топтание на 
одном идеологическом пятачке» не пойдет на пользу ни украинской оппозиции, 
ни стране в целом.  

Для А. Яценюка же ныне наиболее важным является поднятие своего личного 
рейтинга, во многом за счет электората Ю. Тимошенко, и развитие собственной 
политической организации с прицелом на местные выборы и возможные 
парламентские перевыборы. 
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АКТУАЛЬНА ПРЕС-КОНФЕРЕНЦІЯ 
 

С. Горова, влас. кор.  

Ситуация в энергетике требует перемен 
 

В последние годы энергогенерирующие предприятия и энергопоставляющие 
компании выполняли роль главных финансовых доноров для угольной, 
металлургической, химический промышленности, а также для населения, заявили 
на пресс-конференции представители Независимого отраслевого 
профессионального союза энергетиков Украины и сообщили о своем обращении к 
Президенту Украины В. Януковичу с просьбой отменить мораторий на 
повышение цен на электроэнергию для промышленных потребителей, а также 
повысить до экономически обоснованого уровня цены на электроэнергию для 
населения. 

Глава Независимого отраслевого профессионального союза энергетиков 
Украины В. Погорилый отметил, что настоящий кризис в энергетике начался с 
введения в действие указа Президента Украины В. Ющенко о дополнительных 
мерах преодоления финансового кризиса, которым был введен мораторий на 
повышение тарифов. С января 2009 г. до февраля 2010 г. на фоне неизменных 
розничных отпускных тарифов для промышленных потребителей продолжался 
рост оптовой рыночной цены, который за этот период времени составил в целом 
15 %. В ноябре 2009 г. был дан старт ежемесячному росту розницы. При этом 
энергопоставляющие компании для улучшения своего финансового положения не 
получили ничего. В тоже время предприятиям металлургической и химической 
промышленности правительством были предоставлены преференции за счет 
предприятий энергетической отрасли путем снижения для них стоимости 
электроэнергии. Соответственно, эти предприятия, как и население, стали 
дотационными группами потребителей, которые сегодня продолжают получать 
электроэнергию по цене ниже, чем ее оптовая рыночная цена. Очередные тяжелые 
потери энергоснабжающие компании понесли по причине не полного возврата 
дотационных сертификатов и корректирующих платежей на фоне постоянного 
роста объемов самих дотаций. С целью сохранения розничных тарифов, выполняя 
указ Президента, начиная с ноября 2008 г., Национальная комиссия регулирования 
электроэнергетики не возвращает энергоснабжающим компаниям в полном 
объеме средства, необходимые для компенсации убытков от поставки 
электроэнергии льготным категориям потребителей. При этом энергостабжающие 
компании лишаются источников получения средств для выполнения своих 
обязательств по расчетам за электроэнергию. На 1 января 2010 г. объем 
недополученных дотаций по энергопоставляющим компаниям Украины составлял 
порядка 502 млн грн. На данный момент эта сумма увеличивается.  

Главной причиной стремительного роста объема дотаций является то, что 
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тарифы для населения в последний раз пересматривались в 2006 г. С этого 
времени оптовая стоимость электроэнергии значительно выросла. Основой 
причиной является увеличение затрат на топливо и его транспортировку. На 
декабрь 2009 г. цена тоны угля и цена транспортировки тоны угля составляли 
соответственно 496,02 грн и 43,50 грн (рост, соответственно, в 2,2 и в 1,5 раза). 
Цена на природный газ, который используется тепловыми электростанциями, 
выросла почти в 3,7 раза, а цена транспортировки газа в 1,5 раза. Все это привело 
к тому, что население оплачивает сегодня менее 30 % стоимости электроэнергии.  

Независимый отраслевой профессиональный союз энергетиков Украины 
убежден, что преодоление кризиса за счет угнетения энергетической отрасли – это 
путь к уничтожению самой энергетики с еще более негативными последствиями в 
будущем. По мнению профсоюза, разрешение существующих проблем возможно 
лишь следующим образом: во-первых, необходимо отменить мораторий на 
повышение цен на электроэнергию для промышленных потребителей. Во-вторых, 
нужно привести тарифы для населения к экономически обоснованному уровню.  
В-третьих, необходимо полностью возместить энергопоставляющим компаниям 
затраты на дотации для потребителей электроэнергии. В-четвертых – прекращение 
со стороны НКРЭ практики изъятия средств с тарифов на передачу и поставку 
электроэнергии. Пятое – переход на прозрачную систему тарифообразования для 
энергопоставляющих компаний, которая работает в большинстве стран и 
предусматривает покрытие всех обоснованных затрат. Шестое – безусловное 
исполнение НКРЭ собственного Постановления от 15.11.2007 № 1553 «Механізм 
визначення фонду оплати праці ліцензіатів з передачі електричної енергії 
місцевими (локальними) електромережами та з постачання електроенергії за 
регульованим тарифом».  

Следует отметить, что занятая энергетиками позиция в значительной мере 
согласуется с мнением спецпредставителя США по энергетике в Евразии Ричарда 
Морнингстара, высказанным еще в январе текущего года (ubr.ua, 29.01.2010), из 
которого следовало что «…реформа энергетического сектора Украины – важная 
составляющая часть преодоления финансовых трудностей, перед которыми она 
стоит». По его словам, субсидии энергетике приводят к бюджетному дефициту и 
не способствуют финансовой стабильности НАК «Нафтогаз». Без необходимой 
реформы энергетики Украине будет крайне сложно решать проблемы в 
отношениях как с Россией, так и с Европейским Союзом. 

В контексте обозначенной проблемы обращает на себя внимание сообщение 
UKRDEALING (18.03.2010) о том, что новые главы НКРЭ, НАК «Энергетическая 
компания Украины» и ГП «Энергорынок» уже заявили о намерении изменить 
изжившую себя модель энергорынка.  

«Моя задача – создать два новых рынка: электроэнергии и природного газа. 
Потому что та система, которая работает сейчас, вообще не является рынком», – 
заявил глава Национальной комиссии регулирования электроэнергетики (НКРЭ) 
С. Титенко. По его словам, стратегия реформирования рынка, включая новую 
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систему тарифообразования, уже разработана, осталось лишь «провести 
необходимые изменения через парламент». Реформирование рынка позволит 
решить проблему с накопившейся кредиторской задолженностью генераций, 
изменить ситуацию, когда тепловые генерации работают с отрицательной 
рентабельностью, и начать реализацию необходимых инвестиционных программ.  

Как информируют СМИ, президент НАК «Энергетическая компания 
Украины» (ЭКУ) П. Омельяновский намерен поддержать инициативы С.Титенко.  

По мнению аналитика BG Capital А. Паращия, новая команда энергетических 
менеджеров способна изменить ситуацию на рынке электроэнергии в течение 
года. «С. Титенко известен как один из авторов концепции реформирования 
энергорынка, – говорит А. Паращий. – У него наверняка есть четкий план, как и 
что менять. Что касается двух других менеджеров, то они, я уверен, будут 
поддерживать реформу, поскольку представляют генерирующие компании, 
нуждающиеся в инвестициях, привлечь которые без реформы рынка и 
приватизации невозможно».  

Между тем, аналитик ИК Dragon Capital Д. Саква считает, что основной 
задачей С. Титенко на ближайший год станет увеличение тарифов на 
электроэнергию и газ для населения на 40–50 %, что позволит привести их к 
экономически обоснованному уровню, а также «расшивка» долгов генераций, 
выросших за прошлый год в три раза. «П. Омельяновскому в краткосрочной 
перспективе нужно будет решить вопрос организации импорта угля газовой 
группы для электростанций, а уже в более долгосрочной перспективе – 
подготовить генерирующие компании к приватизации», – полагает эксперт.  

Таким образом, как видим, вопросы поставленные участниками пресс-
конференции не только актуальны, они находят понимание в нынешней власти и 
пребывают в стадии проработки, поиска оптимальных решений. 

 
(Інформація СІАЗ) 

 
 

ЗАКОНОДАВЧА ВЛАДА 
 
Голова Верховної Ради України В. Литвин у рамках офіційного візиту до 

Ірландії зустрівся з керівником Спільного комітету у закордонних справах            
М. Вудсом. 

Під час зустрічі В. Литвин і М. Вудс висловили одностайну думку про те, що 
у наших країн великі можливості для співпраці.  

Керівник Спільного комітету у закордонних справах відзначив високий 
рівень двосторонніх зв’язків у культурно-гуманітарній сфері і висловив 
сподівання щодо їх подальшого розвитку, а також щодо активізації українсько-
ірландського співробітництва у туристичній сфері. 
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У свою чергу, В. Литвин зауважив, що «на часі відкриття Посольства Ірландії 
в Україні», що сприятиме переведенню двосторонніх відносин у реальну 
практичну площину. Україна, сказав керівник парламенту, особливо зацікавлена в 
інтенсифікації економічної співпраці з Ірландією, зазначивши, що рівень 
товарообігу між нашими країнами на сьогодні є недостатнім. «Україна готова до 
інвестицій з боку Ірландії, і для цього у нас є всі передумови», – заявив він.  

В. Литвин висловив сподівання, що групи дружби у парламентах наших країн 
активно працюватимуть для досягнення високих результатів у двосторонньому 
співробітництві.  

Сторони також обговорили інші питання двосторонньої співпраці, зокрема, 
перспективи підписання конвенції про уникнення подвійного оподаткування 
доходів і майна (Сайт Верховної Ради України (portal.rada.gov.ua). – 2010. – 
24.03).  

 
*** 

Принятие госбюджета-2010 будет осложнено разногласиями внутри 
коалиции «Стабильность и реформы». Об этом заявил вице-спикер Н. Томенко. 
По его мнению, перед коалицией и Партией регионов будет стоять серьезное 
испытание – принять в парламенте бюджет, написанный совместно с МВФ. 

«Учитывая, что фракция КПУ не будет голосовать за этот документ, можно 
ожидать, что в ближайшее время будут возникать новые предложения для тех 
народных депутатов, которые поддерживают эту коалицию, но не вошли в нее, и 
которые никогда не уйдут в оппозицию», – сказал Н. Томенко. 

Вице-спикер также отметил, что Кабинет Министров будет вынужден пойти 
на выполнение условий Международного валютного фонда для получения нового 
транша кредита от этой организации. По его словам, единственной уступкой со 
стороны МВФ может быть не увеличение пенсионного возраста, а ликвидация 
категории так называемых «молодых пенсионеров». 

«Правительство Н. Азарова обречено на выполнение условий МВФ. 
Совершенно очевидно, что состоится повышение тарифов и будут реализованы 
другие требования», – предположил заместитель Председателя ВР (МинПром – 
информация бизнес-класса (minprom.com.ua). – 2010. – 24.03).  

 
*** 

Голова Комітету з питань прав людини, національних меншин і 
міжнаціональних відносин О. Зарубінський зустрівся з радниками Верховного 
комісара ОБСЄ у справах національних меншин К. Бюшером та В. де Граафом 
на їх прохання.  

Під час зустрічі сторони обговорили стан і перспективи законодавчого 
врегулювання питання відновлення прав осіб, депортованих за національною 
ознакою.  

О. Зарубінський підкреслив, що на шляху вирішення проблем депортованих 
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за національною ознакою, передусім необхідно подолати брак відповідної 
законодавчої бази.  

Народний депутат, зокрема, повідомив, що Комітет, зважаючи на важливе 
суспільно-політичне та соціально-економічне значення проблеми, провів круглий 
стіл на тему: «Перспективи правового регулювання у сфері відновлення прав осіб, 
депортованих за національною ознакою. Ключові критерії майбутнього закону». 
За його словами, більшість учасників заходу висловила зауваження до внесеного 
урядом законопроекту «Про відновлення прав осіб, депортованих за національною 
ознакою» (реєстр. № 3142), який згодом було відкликано. Показово, підкреслив     
О. Зарубінський, що зауваження учасників круглого столу збігаються з тими, які 
висловив свого часу і Верховний комісар ОБСЄ. 

Сторони висловили сподівання, що подальша законотворча робота в цій 
галузі створить правові підстави для регулювання та реалізації державної політики 
у сфері повернення, облаштування і відновлення прав осіб, депортованих за 
національною ознакою, та членів їх сімей; сприятиме процесу їхньої адаптації та 
інтеграції в українське суспільство; забезпечить відповідні умови приведення 
національного законодавства у відповідність до міжнародних стандартів.  

К. Бюшер підкреслив зацікавленість Верховного комісара ОБСЄ у справах 
національних меншин у якнайшвидшому вирішенні проблем депортованих та 
висловив готовність офісу комісара надати у розпорядження Комітету пропозиції 
до зазначеного законопроекту. 

Сторони висловили впевненість у подальшому плідному співробітництві 
українських законодавців із відповідними підрозділами ОБСЄ, зокрема з питань 
захисту прав національних меншин. Під час зустрічі зазначалося також, що 
Верховний комісар ОБСЄ у справах національних меншин К. Воллєбек планує 
відвідати Україну наприкінці травня або у червні 2010 р. (Сайт Верховної Ради 
України (portal.rada.gov.ua). – 2010. – 24.03).  

 
*** 

Голова Комітету з питань європейської інтеграції Б. Тарасюк 
поінформував про результати роботи Чотирнадцятого засідання Комітету 
парламентського співробітництва між Україною та ЄС у Брюсселі. 

Б. Тарасюк зазначив, що під час засідання було обговорено широке коло 
питань у контексті взаємин між Україною та Європейським Союзом, зокрема, 
щодо переговорного процесу з укладання нової Угоди про асоціацію включно із 
зоною вільної торгівлі.  

Також учасники засідання обговорили питання щодо започаткування 
Парламентської асамблеї ЄВРОНЕСТ – нової парламентської форми 
співробітництва, яка обґєднує Європарламент і парламенти шести країн – 
партнерів Східного партнерства.  

Голова Комітету на прес-конференції підкреслив, що в роботі цієї 
парламентської асамблеї братимуть участь 60 депутатів Європарламенту, а також 
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по 10 депутатів парламентів країн-партнерів Східного партнерства (України, 
Молдови, Грузії, Азербайджану, Вірменії, Білорусі). 

Окрім того, обговорено питання внутрішнього розвитку як в Україні (в 
контексті президентських виборів і формування нових виконавчих структур 
влади), так і в Євросоюзі (в контексті набуття чинності Лісабонським договором         
1 грудня 2009 р., який надав ЄС більш сильне керівництво та посилює роль 
Європарламенту). 

Учасники засідання розглянули перспективи візових взаємин між Україною і 
Європейським Союзом.  

Б. Тарасюк повідомив, що єврокомісар С. Фюле планує незабаром відвідати 
Україну для проведення консультацій з українською стороною, зокрема, щодо 
питань візової політики.  

Під час Чотирнадцятого засідання КПС, повідомив Б. Тарасюк, обговорено 
також питання економічного і секторального співробітництва між Україною та 
ЄС, співробітництва в газовій сфері тощо.  

Акцентувалася увага і на подальшому розвитку співробітництва між 
Україною і Європейським інвестиційним банком, з яким, за словами Б. Тарасюка, 
вже укладено контракти на інвестиційні проекти в Україну на суму 500 млн євро, а 
також існує перспектива укладення таких контрактів на суму 700 млн євро.  

У питаннях співробітництва в енергетичній галузі зверталася увага на те, що 
виконання Спільної Декларації (прийнятої на Міжнародній інвестиційній 
конференції 2009 року з питань модернізації ГТС України) має посилити 
енергетичне співробітництво між Україною та ЄС і безпеку постачання 
енергоресурсів. 

Окрім того, українська сторона закликала Європейський Парламент та 
Європейську Раду якнайшвидше прийняти позитивне рішення стосовно виділення 
Україні другого траншу макрофінансової допомоги ЄС (Сайт Верховної Ради 
України (portal.rada.gov.ua). – 2010. – 24.03).  

 
*** 

В Верховной Раде зарегистрирован очередной законопроект, 
предлагающий отменить те нормы Регламента, которые предполагают 
возможность существования в парламенте только одной оппозиции. 
Законопроект также предусматривает отмену права депутатов вызывать в 
Верховную Раду Президента и упрощение процедуры избрания вице-спикеров. 

Законопроект «О внесении изменений в Закон о Регламенте Верховной Рады» 
подготовил и зарегистрировал в парламенте народный депутат В. Киселев 
(внефракционный, бывший член фракции ПР). 

Депутат предложил среди прочего отменить действующие нормы Регламента 
о возможности существования в парламенте только одной оппозиционной 
фракции, численностью более половины народных депутатов, не вошедших в 
состав коалиции. «Действующие нормы Регламента не дают нам, 
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внефракционным депутатам, никаких прав на оппозиционную деятельность»,– 
объяснил свою инициативу В. Киселев (Четверта Влада (www.4vlada.net). – 
2010. – 24.03).  

 
*** 

Депутат Верховной Рады от Компартии И. Калетник назначен 
руководителем Государственной таможенной службы Украины. 

Ранее в украинских СМИ появлялась информация о том, что коммунисты 
требовали назначения И. Калетника в обмен на поддержку вхождения в новую 
парламентскую коалицию. В противном случае КПУ угрожала покинуть ряды 
большинства в Верховной Раде (Новый Регион (www.nr2.ru). – 2010. – 24.03).  

 
*** 

Коммунисты будут настаивать на пакетном голосовании по 
кандидатурам на должности председателей и секретарей комитетов ВР. Об 
этом сказал народный депутат от КПУ А. Голуб. 

«Скорее всего, будем договариваться о пакетном голосовании по 
председателям комитетов, по секретарям комитетов, на которые рассчитывает та 
же оппозиция», – сказал он.  

Комментируя намерение коммунистов добиться должности первого вице-
спикера парламента для А. Мартынюка , А. Голуб сказал: «А. Мартынюк является, 
и это признают практически все политические силы, достаточно грамотным и 
профессиональным политиком, который досконально знает нюансы работы 
парламента. Его назначение только усилит Верховную Раду как законодательную 
ветвь власти». 

На замечание, что при прошлой коалиции пост первого вице-спикера 
принадлежал оппозиции, А. Голуб сказал: «Это все нюансы, которые нигде в 
законодательстве не прописаны. Поэтому это вопрос политических 
договоренностей внутри парламента» (Главком (glavcom.ua). – 2010. – 24.03).  

 
*** 

 «Фракція «Наша Україна – Народна самооборона» руйнувалась не лише 
під впливом з боку Секретаріату Президента і самого В. Ющенка. Вона так 
само руйнувалась і з боку уряду, який очолювала Ю. Тимошенко», – заявив голова 
Комітету Верховної Ради України з питань національної безпеки і оборони            
А. Гриценко. 

За його словами, виступаючи на засіданні фракції НУ – НС останнього разу, 
Ю. Тимошенко обіцяла тим, хто буде її підтримувати, місця у прохідній частині 
списку БЮТ на дострокових парламентських виборах. 

 «Вона казала, що готова вислухати кадрові побажання кожного депутата, 
навіть підписати двосторонню угоду окремо з кожним депутатом НУ – НС, який 
би працював на збереження коаліції в її попередньому складі. Але навіть такі 
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гарантії знайшли відгук лише у незначної частини депутатів НУ – НС», – зазначив 
народний депутат (Фундацiя «Вiдкрите суспiльство» (deputat.org.ua). – 2010. – 
24.03).  

 
*** 

Народний депутат Д. Жванія прогнозує переформатування коаліції 
ближче до осені.  

«Чіткі терміни переформатування коаліції сьогодні важко спрогнозувати. 
Хотілося б раніше, але реально, можливо, до осені», – підкреслив він. 

 «Я за те, щоб країна не перебувала в ситуації «кривої» коаліції, яка сьогодні, 
на жаль, існує», – сказав Д. Жванія, відзначивши, що відповідь відносно 
легітимності теперішньої коаліції повинен дати Конституційний Суд. «Я за 
формування коаліції на ідеологічній базі, щоб виконавча влада працювала 
безперервно під контролем як усередині коаліції, так і з боку опозиції», – вважає 
народний депутат. 

 «НУ – НС необхідно ухвалити для себе рішення: йти в радикальну опозицію 
чи помірну, або взяти участь у формуванні коаліції без комуністів, – підкреслив 
він. – Узяти на себе тільки ту відповідальність, яку ми зможемо нести. Не давати 
можливості проводити ті дії в рамках коаліції, які можуть завдати непоправного 
збитку для молодої держави. Зняти напруження політичної доцільності у кадрових 
і повсякденних діях». 

 «Народна самооборона» претендуватиме на ту частину виконавчої влади, де 
вона може бути максимально ефективною», – додав народний депутат (Фундацiя 
«Вiдкрите суспiльство» (deputat.org.ua). – 2010. – 24.03). 

 
*** 

Народный депутат от Блока В. Литвина О. Зарубинский считает, что 
пока рано говорить о распределении должностей среди участников коалиции, 
так как идет кадровый процесс. Об этом он рассказал в эфире «5 канала». 

«Я бы не ставил так вопрос: что мы чем-то удовлетворены или 
неудовлетворенны. Идет кадровый процесс, он не всегда приятный, так как у 
каждого есть свои амбиции. С другой стороны, он естественный и закономерный», 
– сказал О. Зарубинский, отвечая на вопрос, довольны ли в Блоке Литвина новыми 
кадровыми назначениями. 

«У нас есть соглашение, подписанное главами трех фракций. Кроме того, у 
Блока Литвина с Премьер-министром есть дополнительный договор о сферах 
ответственности», – рассказал депутат (ПАРЛАМЕНТ: Украинский 
политический tabloid (www.parlamentua.com). – 2010. – 25.03).  

 
 



 22

ВИКОНАВЧА ВЛАДА 
 
Президент України В. Янукович провів робочу зустріч з віце-прем’єр-

міністром В. Слаутою і міністром аграрної політики М. Присяжнюком. 
Президент зазначив, що очікує від профільних урядовців професійних дій для 

покращення ситуації у вітчизняному агропромисловому комплексі, наданні 
допомоги селу.  

Глава держави висловив стурбованість можливістю різкого зростання цін на 
паливно-мастильні матеріали у період весняно-польових робіт і доручив уряду 
знайти можливість не допустити цього. Відповідна робота, за словами Президента, 
має бути проведена як з вітчизняними нафтопереробними заводами, так і з 
імпортерами пального, за результатами якої має бути підписаний відповідний 
меморандум.  

Віце-прем’єр-міністр В. Слаута поінформував Президента, що за прогнозами, 
з 10 млн га посіяної озимини, близько 20–25 % доведеться пересівати. Найбільше 
це стосується Харківської, Полтавської та Київської областей. Він також 
повідомив, що у 16 регіонах вже розпочалися польові роботи. 

На виконання доручення Президента завершується розробка першочергових 
антикризових заходів для аграрного сектору, зазначив В. Слаута. Насамперед, 
йдеться про доступність кредитів для сільгоспвиробників, а саме – про можливість 
частково компенсувати високі банківські ставки. 

Міністр аграрної політики М. Присяжнюк поінформував главу держави про 
хід розробки програми системних реформ в АПК. «Ми бачимо, що потенціал 
АПК, за умови вдалих підходів і гідних мотивацій, дозволяє збільшити валовий 
продукт у 4–5 разів», – сказав міністр. «Для цього необхідно затвердити 
пріоритетні напрями розвитку АПК, які стануть локомотивом агропромислового 
комплексу, забезпечать продовольчу безпеку і дадуть можливість вийти на 
зовнішні ринки», – зазначив М. Присяжнюк (Офіційне інтернет-
представництво Президента України (www.president.gov.ua). – 2010. – 24.03).  

 
*** 

Президент України В. Янукович провів робочу зустріч з віце-прем’єр-
міністром С. Тігіпком. 

Глава держави доручив С. Тігіпку попрацювати над спрощенням процедури 
отримання дозволів для підприємців. 

Президент України наголосив на необхідності впровадити принцип 
«мовчазної згоди», щоб люди, перш за все – малі та середні підприємці – могли 
реалізувати свої бізнес-проекти. 

Принцип «мовчазної згоди» дає підприємцю можливість звернутися до 
відповідних органів, заповнити всі документи і через дванадцять днів, якщо 
держава не дала письмової відмови, розпочати роботу (Офіційне інтернет-
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представництво Президента України (www.president.gov.ua). – 2010. – 24.03).  
 

*** 
Президент В. Янукович провів в Адміністрації Президента робочу зустріч 

з віце-прем’єр-міністром з питань Євро-2012 Б. Колесніковим. Мова йшла 
насамперед про виконання доручень глави держави з активізації підготовки до 
проведення в Україні фінальної частини чемпіонату Європи з футболу.  

Глава держави планує найближчим часом провести координаційну нараду з 
підготовки до Євро-2012, у ході якої, зокрема, буде розглянуто питання 
фінансування відповідної програми. 

Глава держави зауважив: «Я добре розумію, що ми сьогодні вже відстаємо від 
графіка підготовки, і тому повинні вживати неординарних заходів, щоб підняти 
будівництво і стадіонів, і доріг, і готелів, і, взагалі, всієї інфраструктури».  

У свою чергу Б. Колесніков зазначив, що урядова делегація за останні дні 
вивчила ситуацію у містах, які прийматимуть Євро-2012, і фахівцям треба ще 
зовсім небагато часу, аби дати детальну та об’єктивну оцінку тому, як 
просуваються роботи. 

Стосовно створення належного інвестиційного клімату, віце-прем’єр-міністр 
поінформував Президента, що уряд звернувся до Верховної Ради України з 
пропозицією про підтримку відповідного законопроекту, яким, зокрема, 
передбачається створення конкурентних переваг для тих, хто вкладатиме кошти у 
спорудження готелів. 

Він також поінформував Президента про інші напрямки залучення коштів на 
підготовку до європейського футбольного форуму. Зокрема, йшлося про програму 
випуску облігацій, а також про заплановане з першого вересня введення єдиної 
державної лотереї, всі кошти від якої підуть на погашення боргів по Євро-2012, а 
також безпосередньо на спортивні об’єкти. 

Віце-прем’єр-міністр запевнив главу держави, що уряд зробить все необхідне 
і Євро- 2012 відбудеться в Україні на належному рівні (Офіційне інтернет-
представництво Президента України (www.president.gov.ua). – 2010. – 24.03).  

 
*** 

24 марта, состоялся телефонный разговор Президента Украины            
В. Януковича с главой правительства Российской Федерации В. Путиным.  

Как сообщили в Администрации Президента, во время разговора 
обсуждались конкретные вопросы, ответы на которые могут быть озвучены во 
время визита в Украину Президента России Д. Медведева. 

«В. Янукович и В. Путин договорились, что в четверг, 25 марта, в Москву 
вылетит Премьер-министр Украины Н. Азаров, и уже на уровне глав правительств 
двух государств будут обсуждены актуальные вопросы двустороннего 
сотрудничества», –говорится в сообщении Администрации (Корреспондент.net 
(korrespondent.net). – 2010. – 24.03).  
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*** 

Президент В. Янукович назначил министра юстиции А. Лавриновича 
руководителем рабочей группы по вопросам судебной реформы. Об этом 
говорится в указе № 440/2010 от 24 марта. Этим указом Президент создал такую 
группу с целью неотложной подготовки согласованных предложений по 
дальнейшему комплексному реформированию судебной системы. 

В. Янукович поручил группе подготовить предложения по 
усовершенствованию законодательного регулирования вопросов судоустройства, 
судопроизводства и статуса судей и подать их в месячный срок ему для внесения 
на рассмотрение Верховной Рады (Версии.com (www.versii.com). – 2010. – 24.03).  

 
*** 

Президент В. Янукович изменил состав украинско-российской 
межгосударственной комиссии. Соответствующий указ размещен на сайте 
Президента. 

В состав комиссии от украинской стороны вошли: сам В. Янукович, Премьер-
министр Н. Азаров, министр иностранных дел К. Грищенко, министр обороны            
М. Ежель, глава Администрации Президента С. Левочкин, министр образования 
Д. Табачник и первый заместитель министра иностранных дел В. Хандогий 
(Соцinform.net (socinform.net). – 2010. – 24.03).  

 
*** 

Премьер-министр Украины Н. Азаров заявил, что государство планирует 
с 1 июля 2010 г. возмещать НДС автоматически. Об этом он заявил во время 
представления нового главы Государственной налоговой администрации Украины 
(ГНАУ). 

Н. Азаров отметил, что новому руководству ГНАУ предстоит срочно 
разобраться с вопросом возмещения НДС. «Налог на добавленную стоимость 
должен работать как нормальный налог», – сказал он. По его словам, 
правительство рассчитывает до 1 июня 2010 г. решить проблему возмещения 
предприятиям НДС. 

Государство с 1 июля 2010 г. планирует возмещать налог автоматически. По 
словам Н. Азарова, для этого необходимо будет проверить все заявки на предмет 
реального экспорта. 

По его словам, нынешний объем заявок на возмещение НДС, который 
составляет 25 млрд грн, является нереальным и завышенным, поскольку на 
сегодня нет таких объемов экспорта. 

Премьер-министр также поручил замглавы ГНАУ С. Лекарю разобраться с 
выплатой налога на доходы физлиц, поскольку, по его словам 50 % зарплат 
выплачивается в конвертах (Версии.com (www.versii.com). – 2010. – 24.03).  
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*** 
Премьер-министр Н. Азаров заявил о том, что сейчас заканчивается 

работа над проектом закона о Государственном бюджете. Об этом он заявил 
во вступительном слове на заседании Кабинета Министров. 

Н. Азаров подчеркнул, что проект бюджета на 2010 г. является 
антикризисным, и есть только два направления, по которым будет существенное 
увеличение расходов бюджета – это социальное развитие и инвестиционная 
составляющая. 

Кроме того, Н. Азаров подчеркнул, что все заявления оппозиции о якобы 
возможном повышении пенсионного возраста и неучете повышения социальных 
стандартов являются спекуляцией. «Бюджет учитывает повышение социальных 
стандартов, и мы будем увеличивать социальные выплаты как в этом, так и в 
следующем году», – сказал он (ProUA (www.proua.com). – 2010. – 24.03).  

 
*** 

Вице-премьер С. Тигипко выступает за принятие новой программы 
сотрудничества между Украиной и МВФ. Об этом он сказал на брифинге в 
Кабмине. 

«Осенью мы должны закончить сотрудничество по программе, которая была 
заключена предыдущими правительством и Президентом. Сейчас мы начинаем 
переговоры, что делать дальше – продлить эту программу или составлять новую», 
– сказал С. Тигипко. 

«Мое предложение – составить новую, поскольку предыдущая была 
направлена на преодоление кризиса. А теперь мы начинаем этап среднесрочного 
роста», – сказал С. Тигипко. 

По его словам, в процессе согласования макропоказателей с МВФ 
правительство не должно идти на существенное увеличение дефицита бюджета. 

«Основной сигнал, который мы даем инвестору – это дефицит бюджета. Если 
дефицит большой – то это плохой сигнал», – сказал С. Тигипко 

Он обратил внимание, что создание новой коалиции и правительства уже 
увеличило доверие к власти. По его словам, это нашло отображение в снижении 
ставки займов, которые осуществляет правительство на внутреннем рынке. 

«Ранее правительство осуществляло займы на внутреннем рынке под ставкой 
24–28 %, а сейчас – под 13–14 %. Чтобы продлить эту тенденцию, мы должны 
показать реалистичный бюджет», – сказал С. Тигипко (ProUA (www.proua.com). – 
2010. – 24.03).  

 
*** 

Сбалансировать дефицит Пенсионного фонда в 2010 г. не удастся, заявил 
вице-премьер по экономическим вопросам С. Тигипко.  

«Я думаю, что нам не удастся полностью в этом году сбалансировать 
дефицит Пенсионного фонда, и мне кажется, что мы будем вынуждены просто 
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заложить в бюджет-2010 дотации бюджета ПФ. Какой будет эта дотация, говорить 
трудно», – сказал С. Тигипко (Корреспондент.net (korrespondent.net). – 2010. – 
24.03).  

 
*** 

Кабінет Міністрів вирішив відновити діяльність науково-технологічних 
парків. 

Про це на прес-конференції в Кабміні повідомив віце-прем’єр-міністр            
В. Семиноженко. 

Віце-прем’єр-міністр зазначив, що очолювати цю комісію буде він. 
«Зараз готується й найближчим часом буде ухвалено рішення про створення 

державного комітету з питань науково-технологічної та інноваційної політики для 
того, щоб держполітика в галузі науки, технологій та інновацій була поставлена на 
сучасний рівень», – сказав він. 

Крім того, В. Семиноженко зазначив, що уряд має намір покращити 
законодавство для спрощення діяльності науково-технологічних парків. 

Він зазначив, що в першу чергу технопарки будуть створюватися для 
розвитку біотехнологій, нанотехнологій і мікрооптоелектроніки. 

Також В. Семиноженко зазначив, що уряд значну увагу приділить діяльності 
спеціальних економічних зон, спеціальних режимів інвестиційної діяльності й 
визначенню зон пріоритетного розвитку (INTV (www.intv.ua). – 2010. – 24.03).  

 
*** 

Уряд на засіданні ухвалив рішення про призначення М. Бродського на 
посаду голови Державного комітету з питань регуляторної політики та 
підприємництва (Держкомпідприємництва). 

Про це повідомив міністр Кабінету Міністрів України А. Толстоухов (ГАРТ 
(www.gart.org.ua). – 2010. – 24.03).  

 
*** 

Міністр економіки України В. Цушко провів нараду з представниками 
страхових організацій. Участь у нараді взяли представники 
Держкомпідприємництва, Держфінпослуг, Комітету Верховної Ради України з 
питань фінансів і банківської діяльності, Ліги страхових організацій України, 
Української федерації убезпечення, Асоціації «Страховий бізнес», Асоціації 
страхувальників України. 

Учасники наради обговорили актуальні питання страхового ринку в Україні. 
Міністр економіки України В. Цушко закликав усіх присутніх до 

конструктивної співпраці та підкреслив на необхідності вдосконалення 
законодавства України, що регулює певні сфери діяльності суб’єктів 
господарювання (Урядовий Портал (www.kmu.gov.ua). – 2010. – 24.03).  
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ПОЛІТИКА 
 
Создание газотранспортного консорциума не отвечает национальным 

интересам Украины. Об этом заявил экс-Президент В. Ющенко в эфире 5 канала. 
«В украинском парламенте не найдется 226 безответственных депутатов, если 

они украинцы, проголосовать, чтобы передать или в концессию, или в аренду, или 
в управление украинскую ГТС», – отметил он (Соцinform.net (socinform.net). – 
2010. – 24.03).  

 
*** 

Коммунистическая партия Украины все еще не исключается своего 
выхода из коалиции, если их будут игнорировать при раздаче высоких 
должностей. Об этом заявил неназванный источник в КПУ. 

Источник отметил, что политсила не намерена ограничиваться назначением 
своего представителя И. Калетника руководителем Государственной таможенной 
службы. В данный момент коммунисты претендуют, например, на несколько 
губернаторских кресел.  

 «Пока все идет к тому, что мы в коалиции останемся. Но шанс, что мы 
выйдем, есть – если нас и дальше будут игнорировать при распределении 
портфелей», – сказал источник. Он также подчеркнул, что уходить из коалиции 
коммунисты будут «красиво» – накануне принятия бюджета. «Всем скажем, что 
не учтены наши соцтребования», – сказал источник (УРА-Информ (ura-
inform.com). – 2010. – 25.03).  

 
*** 

Україна не може бути позаблоковою державою в нинішніх геополітичних 
реаліях. 

Таку думку висловив Голова Народного Руху України, голова Комітету ВР з 
питань європейської інтеграції Б. Тарасюк, виступаючи під час круглого столу 
«Чи вигідний нейтралітет Україні?», що був організований Фондом 
«Демократичні ініціативи», Інститутом Євро-Атлантичного Співробітництва та 
часописом «Євроатлантика». 

Виступаючи під час дискусії, Голова НРУ наголосив, що Україна не може 
бути позаблоковою державою в нинішніх геополітичних реаліях. Тому, 
враховуючи те, що наша держава постійно піддається зовнішньополітичним 
тискам, Україна має приєднатись до однієї з існуючих систем безпеки – НАТО чи 
ОДКБ, інакше наша держава і надалі залишатиметься об’єктом зовнішніх впливів і 
внутрішньої дестабілізації, джерело якої буде ззовні. Разом з тим, Б. Тарасюк 
наголосив, що він є прихильником вступу України до НАТО (Oфіційний сайт 
Народного Руху України (www.nru.org.ua). – 2010. – 24.03).  
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*** 

Екс-Президент В. Ющенко планує повернутися до політичної діяльності 
й очолити свою партію. 

На запитання, у якому форматі партія «Наша Україна» братиме участь у 
виборах, екс-Президент сказав: «Це не питання сьогоднішнього дня». 

На запитання ж, як він планує конкурувати з іншими націонал-патріотичними 
партіями, В. Ющенко відповів: «Якщо коротко – є тільки один спосіб зберегти 
патріотичний рух – консолідація» (Українська правда (www.pravda.com.ua). – 
2010. – 25.03).  

 
*** 

Решение о назначении предпринимателя М. Бродского главой 
Государственного комитета Украины по вопросам регуляторной политики и 
предпринимательства (Госкомпредпринимательства) должно было 
приниматься с учетом мнения бизнес-кругов. Так считает глава Украинского 
союза промышленников и предпринимателей (УСПП) А. Кинах. 

«Я не хочу давать оценки персоналиям, но мы считаем, что когда речь идет о 
такой публичной должности, а эта должность очень публичная, то кандидатура 
должна была быть предварительно рассмотрена, власть должна была провести 
соответствующие консультации с бизнес-сообществом: с объединениями, с 
ассоциациями малого и среднего бизнеса», – сказал А. Кинах. 

В то же время он отметил, что УСПП рассчитывает на конструктивную 
работу с новым руководителем Госкомпредпринимательства в будущем 
(ПАРЛАМЕНТ: Украинский политический tabloid (www.parlamentua.com). – 
2010. – 24.03).  

 
*** 

Досрочные выборы в парламент могут быть выгодны „регионалам” при 
условии, если они будут терять поддержку своего электората. Такое мнение 
выразил директор политико-правовых програм Центра Разумкова Ю. Якименко. 

«С одной стороны, они сейчас имеют, по сути, все, поэтому идти на выборы – 
это большой риск. Но есть второй вопрос: какой будет динамика социально-
экономической ситуации и уровень их поддержки. Интересно будет посмотреть на 
первые данные социологических исследований, которые появятся по результатам 
работы первых месяцев деятельности Президента. Мы увидим, как будет 
колебаться уровень его поддержки и уровень поддержки Партии регионов в 
парламенте. Если будет негативная динамика, то, очевидно, будет смысл для них 
идти на досрочные парламентские выборы. Сейчас они теряют, но есть риск, что в 
2012 году они больше потеряют», – сказал Ю. Якименко (Главком (glavcom.ua). – 
2010. – 24.03).  
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ЕКОНОМІКА 
 
Дефицит платежного баланса Украины в январе–феврале по сравнению с 

соответствующим периодом 2009 г., увеличился в четыре раза – до            
1,705 млрд долл. Об этом говорится в сообщении НБУ.  

За январь–февраль 2010 г. текущий счет сформировался с положительным 
сальдо в размере 192 млн долл. (в январе–феврале 2009 г. дефицит текущего счета 
составлял 262 млн долл.). Эту ситуацию в Нацбанке объясняют резким 
сокращением отрицательного сальдо торговли товарами и услугами (до            
38 млн долл. против 323 млн долл. за два месяца 2009 г.) и отрицательного сальдо 
по доходам (до 176 млн долл. против 348 млн долл. за два месяца 2009 г.). 

В январе–феврале 2010 г. отрицательное сальдо по финансовому счету 
оценивается в 1,9 млрд долл., что в 1,9 раза меньше, чем за соответствующий 
период 2009 г. В НБУ считают, что формирование дефицита в текущем году 
обусловлено низкими объемами притока прямых иностранных инвестиций (ПИИ), 
а также лишь частичным покрытием выплат по долговым обязательствам частного 
сектора новыми привлечениями и продолжением прироста наличной валюты вне 
банковского сектора.  

Объемы чистого притока ПИИ в Украину за январь–февраль текущего года 
оценены в 469 млн долл., что на 23 % меньше, чем за соответствующий период 
прошлого года.  

Отрицательное сальдо по операциям с кредитами и облигациями частного 
сектора сложилось почти на уровне соответствующего периода прошлого года и 
составило 1,6 млрд долл. Rollover за 2 месяца 2010 г. оценен в 67 %, для 
банковского сектора этот показатель составлял 68 %, для реального – 64 %.  

По долговым операциям сектора государственного управления отрицательное 
сальдо составляло 102 млн долл. Объемы прироста наличной валюты вне банков 
за январь–февраль 2010 г. составляли 1,7 млрд долл., что в 1,8 раза меньше по 
сравнению с соответствующим периодом 2009 г.  

По данным Нацбанка, в феврале т. г. отрицательное сальдо платежного 
баланса составило 0,648 млрд долл. Счет текущих операций был сформирован с 
небольшим дефицитом в 0,036 млрд долл., значение финансового счета также 
было отрицательным на уровне 0,612 млрд грн. 

Общий дефицит платежного баланса Украины за 2009 г. составил            
13,726 млрд долл. (УРА-Информ (ura-inform.com). – 2010. – 25.03).  

 
*** 

В феврале 2010 г. импорт мяса птицы в Украину вырос на 90 % по 
сравнению с январем текущего года. При этом доля американского импорта 
значительно увеличилась. По словам начальника отдела по вопросам АПК ДП 
«Держзовнишинформ» А. Порембского, за прошлый месяц импорт мяса птицы в 
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Украину сильно вырос – до 9 317 т, что на 90 % больше, чем в январе текущего 
года. 

«Необходимо напомнить, что из-за новых санитарных требований, введенных 
в действие в России с 1 января текущего года, американская курятина оказалась 
запрещенной для ввоза в данную страну. С другой стороны, еще один крупнейший 
ее импортер, Китай, ввел временные антидемпинговые пошлины на товар 
американских производителей курятины. Таким образом, американские компании 
вынуждены увеличить поставки своей продукции на рынки других стран», – 
пояснил А. Порембский. 

Так, в связи с ограниченными возможностями сбыта куриных окороков 
внутри страны американские компании вынуждены сбывать этот товар на экспорт 
фактически по любой цене. По данным эксперта, в феврале на американский товар 
пришлось 56 % импорта мяса птицы в Украину, тогда как в январе 2010 г. – 25 % 
(MIGnews.com.ua (www.mignews.com.ua). – 2010. – 24.03).  

 
*** 

Условием восстановления сотрудничества Украины с МВФ является 
укрепление фискальной стабильности и принятие госбюджета с дефицитом 
до 6 % ВВП. 

Об этом заявила первый заместитель главы Администрации Президента            
И. Акимова по итогам встречи в Киеве с миссией МВФ. 

 «Были названы три главных области, необходимые для продолжения 
сотрудничества. Это укрепление фискальной стабильности. И здесь самое главное 
– принятие реалистичного бюджета с общим дефицитом не более 6 %», – сказала 
она, отметив, что целью переговоров было восстановление сотрудничества 
Украины с МВФ. 

 По мнению И. Акимовой, эта задача «весьма напряженная», но для 
правительства посильная. 

 Кроме того, она отметила, что еще одним условием является завершение 
рекапитализации банков, обеспечение в среднесрочной перспективе хороших 
макропоказателей в том числе по инфляции. 

 И. Акимова также отметила, что стороны обсудили вопрос о том, может ли 
быть продолжено сотрудничество с МВФ в рамках старой программы, либо 
подготовки новой. По ее словам, этот вопрос еще будет обсуждаться (Четверта 
Влада (www.4vlada.net). – 2010. – 24.03).  

 
*** 

Украина должна провести реформы в газовом секторе. С таким призывом 
выступил европейский комиссар по вопросам политики расширения Ш. Фюле, 
говорится в сообщении представительства ЕС в Украине. 

«Существует «неотложная необходимость» реформ в ключевых отраслях – 
газовом секторе или рекапитализации банковского сектора», – сказал Ш. Фюле. 
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Кроме этого, еврокомиссар подчеркнул необходимость возобновления 
сотрудничества между Украиной и Международным валютным фондом.  

Также Ш. Фюле отметил важность нашей страны для Европейского Союза, 
призвав при этом Украину усилить борьбу с коррупцией. Также он советует 
улучшить деловой и инвестиционный климат, полагая, что их состояние в 
настоящее время является чрезвычайно неблагоприятным для привлечения 
внешних инвестиций. 

В то же время еврокомиссар заявил о необходимости повышения уровня 
политической стабильности в нашей стране посредством завершения 
конституционной реформы (МинПром – информация бизнес-класса 
(minprom.com.ua). – 2010. – 25.03).  

 
*** 

Фонд государственного имущества планирует в апреле выставить на 
продажу ОАО Холдинговая компания Лугансктепловоз.  

Об этом на пресс-конференции сообщил исполняющий обязанности главы 
ФГИУ А. Рябченко. 

Он уточнил, что в апреле будет объявлен конкурс по Лугансктепловозу. «Я 
знаю, что есть актуальный вопрос стартовой цены. Если он вас интересует, я вам 
скажу по секрету между нами... Мы планируем, что она немного превысит            
400 млн грн», – отметил он.  

По словам А. Рябченко, никаких ограничений по участию в конкурсе не 
будет. Это относится, в том числе, и к тем претендентам, которые принимали 
участие в прошлом конкурсе (Корреспондент.net (korrespondent.net). – 2010. – 
24.03).  

 
*** 

В ближайшее время планируется принять закон, согласно которому в 
Крыму можно будет открывать казино в любой гостинице. Об этом заявил 
глава Госкомпредпринимательства М. Бродский в эфире Шустер Live. 

«В Украине будут казино. И планируется в ближайшее время принять закон, 
который в первую очередь сделает Крым межсезонным курортом», – сказал он. 

«Открытие казино во всех гостиницах, с любыми звездочками, по всему 
Крыму даст возможность тому, кто хочет играть…поехать в Крым, сыграть, 
потратить деньги», – подчеркнул М. Бродский. 

«Я думаю, что в первую очередь в Крым поедут россияне. Они любят Крым, 
они знают это место», – отметил он. 

Кроме того, по словам М. Бродского, «есть предложение» разрешить 
открытие казино в пятизвездочных отелях крупных городов. «Но игровых 
автоматов не будет», – подчеркнул он (Главком (glavcom.ua). – 2010. – 24.03).  
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*** 
Украина в феврале 2010 г. по сравнению с январем увеличила экспорт 

кокса на 14,8 %, до 113,03 тыс. т на 27,3 млн долл. Об этом заявил источник в 
Кабинете Министров Украины. 

В то же время в годовом исчислении зарубежные поставки указанной 
продукции выросли на 92 %. В январе–феврале 2010 г. по сравнению с январем–
февралем 2009 г. экспорт кокса увеличился на 47,5 % и составил 211,48 тыс. т на 
50,3 млн долл. (Перший Діловий канал (www.fbc.net.ua). – 2010. – 24.03).  

 
*** 

ОАО «Одесский припортовый завод» опять продадут. Об этом сообщил на 
пресс-конференции и. о. главы Фонда государственного имущества Украины            
А. Рябченко. 

Он напомнил, что существует проблема с возвратом двум участникам 
предыдущего конкурса гарантийных взносов по 400 млн грн. Он отметил, что 
каждые десять дней Фонд госимущества подает платежку в Госказначейство, 
«чтобы быть чистыми перед законом и инвесторами», но этих средств в 
казначействе уже нет. «Мы понимаем, что эти деньги уже давно сняты, прошлое 
правительство использовало их на другие цели», – отметил он. 

А. Рябченко также обратил внимание на то, что участники конкурса 
постоянно выигрывают суды, и из сложившейся ситуации есть только два выхода. 
«Первый – фантастический: это Госказначейство вернет эти деньги, а мы вернем 
их инвестору, и наиболее вероятный – это предприятие снова будет выставлено на 
продажу», – сказал он. 

Уточняя по просьбе журналистов, сколько в Фонде госимущества планируют 
выручить за ОПЗ, Рябченко отметил: «Мы считаем, что продажа ОПЗ будет не 
дешевле, чем раньше». В то же время, по его словам, негативная ситуация, 
связанная с предыдущей продажей предприятия, может сыграть на понижение 
реальной рыночной стоимости. «Очень плохо был завершен конкурс по ОПЗ, и 
это повысило коэффициент риска для потенциального покупателя последующих 
продаж», – сказал он. 

Отвечая на вопрос, может ли ОПЗ быть выставлен на продажу уже в этом 
году, А. Рябченко сослался на то, что этот вопрос не находится в данный момент в 
компетенции ФГИУ. «Как только правительство примет решение, мы будем его 
продавать. Просто я исхожу из того, что такая нехорошая ситуация с возвратом 
гарантийных взносов будет подталкивать правительство к тому, что ее нужно 
разрешить», – пояснил он (Главком (glavcom.ua). – 2010. – 24.03).  

 
*** 

В марте и апреле цены на сахар будут снижаться. Об этом заявил 
министр аграрной политики Н. Присяжнюк в эфире 5 канала. «Цены на сахар в 
марте и апреле будут снижаться. Они снижаются, потому что мы начали 
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интервенцию сахарного тростника», – сказал он. При этом министр отметил: 
«Аналитика показывает, что в ближайшие 5 лет дефицит сахара будет расти». 

По словам Н. Присяжнюка, «будет не хватать около 200–250 тыс. т сахара». 
«У нас есть квота, обязательство 260 тыс. т сахарного тростника завезти. И, скорее 
всего, придется еще делать определенную интервенцию, около 100 тыс. белого 
сахара или в Беларуси закупать, или у других стран», – отметил 
правительственный чиновник (Версии.com (www.versii.com). – 2010. – 25.03).  

 
*** 

Фонд государственного имущества планирует выставить на продажу 
крупнейшую телекоммуникационную компанию «Укртелеком» в 2010 г. Об 
этом на пресс-конференции сообщил и. о. председателя фонда А. Рябченко.  

«Укртелеком» мы хотим продать в этом году, и это будут основные 
поступления в бюджет (от приватизации. – Ред.)», – сказал он.  

По его словам, планируется приватизация около 67 % акций.  
Он отметил, что на сегодня капитализация «Укртелекома» составляет около 

10 млрд грн.  
По его словам, приватизация компании может быть проведена только после 

принятия Кабмином соответствующего решения.  
При этом А. Рябченко допустил, что около 25 % акций «Укртелекома» 

останется в собственности государства (Главком (glavcom.ua). – 2010. – 24.03).  
 

*** 
ДК «Газ Украины», во исполнение поручения НАК «Нафтогаз Украины», 

будет ограничивать газоснабжение предприятий коммунальной 
теплоэнергетики (ТКЭ), которые накопили значительную задолженность за 
потребленный природный газ и не предоставили ДК «Газ Украины» графики ее 
погашения. Об этом сообщили в пресс-службе ДК «Газ Украины». 

В сообщении отмечается, что решение относительно ограничения 
газоснабжения принимается по итогам совещаний, которые проводятся 
специалистами ДК «Газ Украины» с руководителями предприятий ТКЭ-
должников и местных органов власти, с целью приведения потребления 
природного газа предприятиями ТКЭ к уровню подтвержденных ресурсов, а также 
обеспечения полных и своевременных расчетов за потребленный энергоресурс. 

По состоянию на 23 марта 2010 г. совещания проведены с представителями 
местных органов власти и предприятий ТКЭ Житомирской, Черкасской, 
Черниговской, Винницкой, Сумской, Кировоградской, Одесской, Ровенской, 
Киевской областей и г. Киева. 

Принято решение об ограничении газоснабжения предприятий коммунальной 
теплоэнергетики, которые не соблюдают дисциплину газопотребления, 
наращивают задолженность за потребленный природный газ и не предоставили 
ДК «Газ Украины» утвержденные графики погашения задолженности. Это, в 
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частности, КП «Теплоснабжение города Одессы», ОАО «Одесская ТЭЦ», КП 
«Житомиртеплоэнерго», ЗАО «Тепловодэнергия» (г. Каменец-Подольский), КП 
«Бердичевтеплоэнерго», КП «Васильковтепломережа», КПП «Теплоэнергопостач» 
(г. Ирпень), КП «Малинтеплоэнерго», ПКПП «Теплокоммунсервис» (г. Ирпень), 
КП «Беловодсктепло» (Луганская обл.), «Березаньтепломережа» (Киевская обл.), 
КП «Теплосервис» (г. Коростышев). 

ДК «Газ Украины» и в дальнейшем будет принимать меры по обеспечению 
полной оплаты предприятиями ТКЭ стоимости потребленного природного газа, 
укрепления дисциплины расчетов за газ, говорится в сообщении. 

Также компания отмечает, что значительная задолженность предприятий 
ТКЭ за природный газ осложняет аккумуляцию НАК «Нафтогаз Украины» 
средств для своевременных и полных расчетов за импортированный природный 
газ (Главком (glavcom.ua). – 2010. – 24.03). 

 
*** 

Врожай в Україні очікується на рівні 45–48 млн т зерна. 
Про це заявив міністр аграрної політики М. Присяжнюк в ефірі 5 каналу. 
Водночас, за словами міністра, «аграрії мають біля половини грошей, щоб 

відсіятися». 
М. Присяжнюк повідомив, що була прийнята постанова уряду, «яка 

додатково виділяє 1 млрд 300 грн, щоб через погашення ПДВ і продаж зерна з 
аграрного фонду направити ці кошти сільгоспвиробникам». 

Він також зазначив, що комерційні банки будуть кредитувати аграріїв. За 
словами міністра, ставки по таким кредитам будуть знижені: «Не під 25–30 %, а 
десь на рівні відсотків до 20 %». 

Також Присяжнюк наголосив, що «в проекті бюджету передбачено            
1 млрд 100 грн на компенсацію банківських відсотків» (Українська правда 
(www.pravda.com.ua). – 2010. – 24.03).  

 
*** 

В Україні для добудови об’єктів з готовністю 50 % необхідно 7 млрд грн, 
70 % – 4,5 млрд грн. 

Про це заявив міністр з питань регіонального розвитку і будівництва України 
В. Яцуба. 

 Він додав, що зараз на ринку житла 147 тис. недобудованих квартир. «Якщо 
ми робитимемо наголос лише на бюджетне фінансування, ми нічого не доб’ємося. 
Необхідно створити такі умови, щоб банкам було вигідно інвестувати в галузь», – 
сказав він.  

 За словами міністра, в 2007 р. галуззю було освоєно 203 млрд грн інвестицій. 
«З них в будівництво житла вкладене 15 %. Орієнтуючись на ці цифри, зараз 
українському будівельному бізнесу необхідно близько 32 млрд грн. При цьому в 
2007 р. на ринку було близько 65 тис. організацій, криза знищила майже 1,5 тис. з 
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них», – сказав він (MIGnews.com.ua (www.mignews.com.ua). – 2010. – 24.03).  
 

 

 


